

## SALUDO

*Queridos amigos:*

*Ya os decía en el anterior Boletín que nos acercábamos a nuestra temporada más activa y la realidad está superando las previsiones.*

*Nuestra IV Semana Jacobea y los contactos que a lo largo de estos meses de abril y mayo estamos manteniendo lo demuestran.*

*Por el apretado resumen, que denominamos "Vida de la Asociación" veréis que los programas se van cumpliendo, con la participación de muchos de vosotros, y al mismo tiempo, los peregrinos han comenzado a ser habituales, lo que nos obliga a una mayor dedicación para ejercer nuestra tarea de hospitalidad.*

*Desde estas líneas hago un llamamiento para que os pongáis en contacto con los miembros de la Junta para colaborar en la organización de los próximos meses que se presentan repletos de actividad.*

*Las conferencias, las marchas y los trabajos de atención e información de peregrinos, sin olvidar la preparación de la gran marcha-pereginación por la Vía de la Plata, nos van a dar trabajo a todos.*

*Deseo, en nombre de la Junta, que os sintáis llenos de satisfacción por la buena marcha de nuestra Asociación, y que os animéis a colaborar.*

*Que el Señor Santiago nos ayude a todos.*

*Un saludo de corazón en nombre de la Junta y en el mío propio.*

**Joaquín Ignacio Mencos Doussinague.**

## Paso-Paso

### Nosotros y la política

No actuamos en clave política. En la Asociación hay un tomo pluralismo en materias opinables y por tanto respetables. En estos días, media España tiene en sus medios de comunicación a los candidatos en las elecciones municipales, y autonómicas, y en nuestro caso para la Comunidad Foral de Navarra. Este panorama que desde la Asociación lo vemos con perspectiva, nos hace reflexionar porque ni todos los políticos son iguales ni todos tratan por igual Al Camino de Santiago. Si a esto se añade el hecho de que es importante contar con personas dignas y competentes en los puestos de relevancia social, el momento es importante y conviene que cada uno lo afronte desde la responsabilidad personal.

La política parece inundarlo todo. Desde luego, la cultura. Es una pena, ver instituciones y actividades que debieran alejarse de su instrumentación política, inmersas en pasiones, seducciones y tendencias de carácter político. Y por supuesto, bien remuneradas, bien subvencionadas y, por tanto, bien condicionadas.

En la asociación nos gusta la participación y el pluralismo sociales, quizás porque ella misma es un reflejo de la variopinta realidad social y es fruto de la iniciativa desinteresada en lo personal y muy interesada por lo que el Camino de Santiago significa. Por eso debemos pedir que desde las instancias políticas, desde la Administración, se potencien las sugerencias, recomendaciones, actividades, que se presenten, y también, se consideren las críticas que se formulen. Queremos que el dinero público se gaste bien, que lo que se puede hacer con uno no se haga con dos. Aspiramos a que los recursos humanos sean aprovechados convenientemente. Pensamos que las iniciativas nuestras no deben agotarse y enredarse entre las actividades oficiales. En fin, cada uno en su sitio puede trabajar desde su responsabilidad. Sin altanería por arriba, sin complejos por abajo. Nosotros, La Asociación tiene a lo jacobeo, antes que a la política que parece estar en todas partes, pero que debe ser reducida a su estricto ámbito, al que le corresponde en una postura de servicio y no de espectacularidad.

**Jesús M<sup>e</sup> Ujué.**

## SUMARIO

Saludo .....	1
Paso a paso .....	1
Convocatorias .....	2
Vida de la Asociación .....	3
Colaboración .....	4

## Convocatorias

### Mes de mayo

Día 19 *Travesía de las Bardenas.*

6 de la mañana. Salida de Pamplona desde la Plaza de la Cruz en autobús. 7, Aurora y salida desde el Monasterio de la Oliva. 13 horas, comida organizada a cubierto. 18,30, llegada a Cabanillas.

Los que prefieran pernoctar en el Monasterio de la Oliva pueden reservar habitación llamando por teléfono. El autobús de línea sale de Pamplona a las 19,30 de la Estación de Autobuses.

Días 24 y 31 Locales anejos al Lar Gallego, c/ Leyre, 4. Ensayo del Coro, a las 20 horas.

### Mes de Junio

Día 2 Preparamos ya la Jornada de Hermandad con la Asociación de los Pirineos Atlánticos: Recepción en la Capital de la VI Meridad, comida a mitad de marcha y Misa vespertina del Corpus Christi en Roncesvalles.

Estafeta Jacobea.- DEP.Legal NA 369 / 1991

Estafeta Jacobea.

Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra.

Consejo Editorial: Junta directiva de la Asociación

Redacción y Administración:

Bias de la Sema. nº 58-1º

PAMPLONA

Dirige: *Jesús Tarco Lerga*

Ilustraciones: *Ernesto Rodríguez*

Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.

Nº 3. Mayo. 1991



## Vida de la Asociación

El mes de abril ha sido uno de los de más actividad desde la creación de nuestra Asociación. He aquí una muestra de ello.

**Conferencia sobre "El Camino de Santiago en Asturias".** El catedrático Dr. Ignacio Ruiz de La Peña nos habló sobre la peregrinación desde León a San Salvador de Oviedo y la relación de este santuario con Compostela. El profesor y socio, Angel Martín Duque presentó esta conferencia el día 10 de abril. Se están animando algunos socios para andar, con nuestros amigos asturianos, el tramo León-Oviedo-Santiago (por el norte de Lugo).

**Conferencia de Luis Suárez Fernández.** El 11 de abril ocupó la tribuna de nuestra asociación el también catedrático y uno de los historiadores de más prestigio de España, Dr. Luis Suárez Fernández, quien habló sobre el significado profundo de la peregrinación. Fue una pena que la disertación científica y de gran calidad expositiva no tuviera más eco en la sociedad navarra, y esto no es achacable a nuestra organización que hizo lo posible porque así fuera.

**Marcha a San Miguel de Aralar.** Algunos volvieron a San Miguel mientras la efigie del arcángel visitaba Pamplona. Fue una marcha dura pero de particular emoción. Se va a hacer una "clásica" de nuestras andadas. Fue el 14 de abril.

**Congreso Internacional del Ministerio de Cultura y Gobierno de Navarra.** Desde el 16 al 18 de abril se celebró en el Museo de Navarra el Congreso internacional organizado por el ministerio de Cultura y el Gobierno de Navarra y apoyo del Consejo de Europa. Asistieron el ministro, dos directores generales, varios subdirectores generales, el responsable de patrimonio del Consejo de Europa, nuestro amigo José M<sup>a</sup> Ballester, por parte del Gobierno de Navarra, su presidente, el consejero de Cultura, director general de Cultura e Institución Príncipe de Viana, cargos diferentes del departamento de Obras Públicas y Ordenación del Territorio.

Fue una ocasión para mantener contactos con representantes de otras asociaciones (Francisco Beruete de la Asociación hermana de Estella, Pablo Arribas de Burgos, Angel Barreda por la Coordinadora, José Ignacio Díaz director de Peregrino, por ejemplo) y con los de la Administración de distintas Comunidades y alcaldes que han coincidido en alabar el buen nivel de Navarra y la relación entre las Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago y los ayuntamientos y Gobierno en nuestra Comunidad.

**Fuente del S. XII de Villamayor.** El 21 de abril hubo marcha desde Villatuerta a Villamayor coincidiendo con la inauguración de la fuente gótica restaurada recientemente por Príncipe de Viana a instancia del Ayuntamiento. Había proyecto de volver andando hasta Ayegui para comer. No fue posible. Después de un acto en el que hubo palabras emotivas para el Camino y para los amigos del Camino, por parte del párroco, alcalde y consejero de Educación, Cultura y Deporte, hubo un aperitivo popular de tal calibre y con tanto calor humano que sirvió de comida y lo que es mejor, de motivo para tener un recuerdo entrañable de la jornada.

**Semana jacobea.** Este año hemos concentrado las conferencias en la última semana de abril. Concluyó la cuarta edición de la Semana con un homenaje a Andrés Muñoz. La participación de socios ha sido mucho mayor, como corresponde al auge de nuestra Asociación. Esperamos ver publicadas pronto estas conferencias.

**Sangüesa y Rocafort en el Camino.** Juan Cruz Labeaga, que rezuma santiaguismo por los cuatro costados, dio una interesantísima conferencia sobre la historia y el arte de Sangüesa y Rocafort (Sangüesa la Vieja). Se detuvo especialmente en el significado del monasterio de San Bartolomé, fundación franciscana atribuida al Santo peregrino, San Francisco de Asis.

**El dinero medieval, los judíos y otras cuestiones económicas.** El profesor Juan Carrasco Pérez nos habló de la economía medieval navarra de la que es especialista. La posibilidad de pagar con moneda de distinta procedencia en Navarra, el hecho de que los francos eran exentos de impuestos y libres, las aduanas y peajes, el papel de los judíos, y otros temas fueron analizados con precisión y conocimiento.

**Calzadas romanas, Camino y Sepulcro de Santiago.** Para algunos asistentes, la conferencia de M<sup>a</sup> Angeles Mezquíriz fue más que una agradable sorpresa. De conocimiento completo que la Dra. Mezquíriz tiene de la época romana de nuestro Reino hay que añadir la magnífica lección que dio sobre las excavaciones y hallazgos en la tumba compostelana. Como arqueóloga trabajó en Santiago y ahora que desempeña la dirección del Museo de Navarra no se ha desviado de lo jacobeo. Con datos palpables nos habló de las tumbas martiriales de los siglos I y II en la Catedral de Santiago. Fue una conferencia inolvidable.

**Homenaje a Andrés.** Hombre de pocas palabras y sobradas realizaciones, Andrés Muñoz recibió el homenaje de sus amigos. En un doble acto, una parte seria y una cena distendida acompañamos a Andrés en la clausura de la Semana. En la mesa redonda estuvieron Alfonso Ramos de Castro, D. Javier Navarro, Braulio Valdivieso, Joaquin Ignacio Mencos y Jesús Tanco como moderador. En la cena hubo intervenciones animadísimas como la de Millán Bravo que consiguió hacernos reír y pensar en el Camino. Al final, se llevó, sin subasta alguna, la brocha y lata del pintor jacobeo homenajeado.

**Camisetas de La Vía de la Plata.** Se han puesto a la venta camisetas de la Vía de La Plata y de la Asociación, con diseños ya conocidos. Ayudan a los más jóvenes para la marcha de la Vía de la Plata. Pueden comprarse en la Chapitela, comercio de La Madrileña, donde serán atendidos quienes se acerquen por Rosa Iribarren, Ah ... está expuesta la capa que la Asociación regaló a Andrés con otros símbolos jacobeos.

**Asociación juvenil.** Se ha puesto en marcha una asociación juvenil para recabar ayudas económicas oficiales. Pertenecen a ella los más jóvenes de la Asociación. Celebran ya sus reuniones y veremos pronto sus realizaciones.

**Camino de Baztán.** En Elizondo hubo un encuentro entre nuestros amigos ultrapiñenaisicos, el ayuntamiento de Baztán y nosotros. Objetivo: preparar la marcha de agosto, las conferencias y exposición de fotografías. Se comprobó una vez más la colaboración entre todos y el magnífico espíritu que existe.

**Cros jacobeo en Cizur.** Se celebró un año más la carrera pedestre que con el nombre de Cros del Camino de Santiago se celebra en Cizur Mayor, Ernesto Rodríguez, nuestro hombre de los dineros y especialista en carreras de la especialidad representó a la Asociación.

**Romería a Ujué.** Despedimos el mes de abril, repleto de actividades con una romería a Ujué, tradicional ya para nosotros. Fue emocionante comprobar la costumbre romera en Navarra lo bien que encaja nuestro andar con el de tantos que acudieron a visitar la Virgen serrana.

**Nota:** La Sección de Asociaciones no ha podido ser incluida por exceso de original de las noticias referidas a nuestra Asociación. En el boletín de junio lo haremos con gusto

## IMPRESOS

Sr. D.

### ASOCIACION DE AMIGOS CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

Blas de la Serna, 58 - 1º  
PAMPLONA

#### Colaboración

Cuevas, antiguo poblado en el Camino de Santiago que incluyó en su paraje una encomienda de Roncesvalles se halla en el límite suroeste de la Comunidad Foral de Navarra, entre las ciudades navarra de Viana y riojana de Logroño.

El visitante accede a este lugar -una vez superada la carretera nacional 111 de Pamplona a Logroño a la altura de los kilómetros 81 y 82- por un camino serpenteante entre viñedos, trigales, olivares y esparragueras que se ensanchan y alargan a la vera del río Cuevas, nombrado ya en la primera guía de los peregrinos, atribuida al francés Aymeric Picaud, hacia el año 1140.

Si el caminante dirige su mirada hacia el norte, tropezará bien cerca con el poblado protohistórico de la Custodia y, allá arriba, con las sierras de Lapoblación y Codés, cobijo ésta última de la Virgen de su misma advocación, que acaso contempló con jolgorio las correrías del nigromante Juanes, el Brujo de Barga.

Al este perdura la amurallada ciudad de Viana -a la jurisdicción de la cual pertenece Cuevas- y se vuelcan hacia la Ribera navarra los campos fronterizos y difíciles donde se perdió César Borja.

Alzan lanzas, en el sur, las choperas del Ebro protegiendo a Varea -la romana- y a Logroño; encima, el Perdón de Clavijo, donde la tradición afirma que el apóstol Santiago se alineó con el ejército cristiano contra el moro.

Y si el peregrino toma sus ojos hasta el santuario, advertirá el centro de esta geografía y el corazón: La virgen Santa María de Cuevas.

*Félix Cariñanos, Juan Cruz Labeaga, Eliseo y Pelayo Sainz Ripa:  
"Santa Mª de Cuevas en el Camino de Santiago".*

Viana 1991, pág. 11.